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«С п о с о б с тв  о в а т ь 
ф о рм ир ованию  п о ко 
ления лю де й , п о ли ти 
чески активны х, знаю 
щ их д е л о , лю б я щ и х 
т р у д  и ум е ю щ и х ра
б о та ть , всегда го то 
вых к защ ите своей 
Р одины ,—  вот самое 
важное, сам ое глав
ное в рабо те  ком со 
м о ла ».

(Из Отчетного , доклада 
ЦК КПСС XXVI съезду).

В Н И М А Н И Е :  
ЦЕННЫЙ ОПЫТ

И ЦЕЛЬ
ДОСТИГНУТА

Штабом третьего трудового се
местра «троительного факультета 
была выдвинута инициатива орга
низовать социалистическое сорев
нование м ежду линейными С С О  
в подготовительный период.

Соревнование реш ено прово
дить в два этапа. Итоги первого 
этапа уж е  подведены и известны 
имена победителей. Первое ме
сто п р и суж ден о  «А л м а з у » , второе 
—  «Синеве», третье  —  «С тр о и те 
лю ». О трядам , занявшим призо - 
Bbje места, предоставлено право 
выбрать дислокацию  сам остоя
тельно.

Что дало  социалистическое со
ревнование? Ш табы линейных 
отрядов  были сформированы еще 
д о  каникул, организованы л е к то р 
ские группы, члены котор ы х про 
хо дя т уче бу на ф а культе те  общ е
ственных профессий. Р егулярно 
вы ходят очередны е номера о т
рядны х стенных газет, р е д к о лле 
гии делаю т «за го то в ки » будущ и х 
номеров на летний период, нача
ли свою работу агитбригады, 
ведется летопись С С О  ф а культе 
та.

Кроме того , бойцы С С О  не
сколько  раз вы ходили на суб б о т
ники по благоустр ойству общ еж и
тия №  3 и своего учебного  
корпуса, оказывают больш ую  
помощ ь институтском у педагоги 
ческом у о тр я д у  в подш ефной 
ш коле №  3.

Сейчас бойцы стройотрядов  
ф акультета  в Г'ПТУ-50 п р оходят 
обучение рабочим специаль
ностям.

Как видим, цель, котор ую  пре
сле дуе т соревнование —  повысить 
активность линейных отрядов, —  
достигнута.

С. АЛП АТК И Н А.

ПО ПРИМЕРУ 
«ОДЕРЖИМЫХ»
в этом  тр удо в ом  семестре 

впервые б уд е т  работать строи 
тельны й о тр я д  подростков, 
сформированный на ав тодор ож 
ном ф акультете . О пы т «О д е р ж и 
м ы х» удался, и теперь, возм ож 
но, таких отрядов  в институте б у 
д е т несколько.

О тр я д , в которы й зачисле
ны так называемые «тр уд н ы е » 
подростки , стоящ ие на учете  в 
детской  комнате милиции, воз
главляет опытный стр о й о тр я до 
вец Сергей  Камагин.

Подготовка к тр уд о в о м у се
м естру у  автодорож ников в са
мом разгаре. Сформ ированы  
пять отрядов. О бсуж даем  . канди
датов в командный состав С С О , 
определяем  б уд ущ ую  дислока
цию.

В. ПОПОВ, 
секретарь бюро ВЛКСМ А Д Ф .

ВОПРОСЫ РАССМАТРИВАЮТСЯ. А РЕЗУЛЬТАТЫ?
в повышении успеваемости 

студентов  ф акультетские  бю ро 
ВЛКСМ  м о гут сыграть значи
тельную  роль. Как ж е  они 
работаю т на самом деле? П ро
анализируем это на примере 
трех ф акультетов ; радиотехни
ческого, архи те ктур но -стр о и 
тельного  и автодорож ного .

Во всех бю ро ВЛКСМ  есть 
планы работы ф акультетских 
учебно-воспитательны х ко 
миссий. В эти планы входят 
контроль за текущ ей успевае
мостью  и посещ аем остью  за
нятий, подготовка и проведе
ние аттестационны х недель с 
обсуж дением  их итогов, собе
седования с неуспевающими 
студентам и, подведение ито
гов сессий и индивидуальная 
работа по их результатам .

На каж дом  из ф акультетов  
вопросы повышения успевае
мости не раз рассматривались 
на заседаниях бю ро ВЛКСМ. 
Например, недавно на автодо
рож ном  ф а культе те  был за
слуш ан вопрос «К онтр оль 
учебно-воспитательной комис
сией посещ аемости занятий 
и работы учебны х групп  вто
рого  и тр етьего  курсов». На
кануне зимней сессии на архи^ 
те ктур н о -стр о и те льн о м  ф а куль 
тете был рассмотрен вопрос 
«Работа УВК по укреплению  
дисциплины и успеваемости». 
То есть эти вопросы стоят в 
центре внимания ком сом оль

ского актива, но как они ре
шаются?

В протоколах бю ро ВЛКСМ  
архитектурно  -  строительно г о 
ф акультета, например, о тсутст
вует фактический материал, 
это значит, что действительной 
проверки по изучению  истин
ного полож ения де л  в группах 
нет. Учебно-воспитательная ко 
миссия радиотехнического ф а 
культета  во главе с А н др е е м

Как показала проверка, ком
сорг группы  Р37--3 Лю дм ила 
Туктарева на этих совещаниях 
в прош едш ем семестре при
сутствовала то лько  два раэа, 
причины пропусков у  нее не
уважительные.

На ф а культе те  проводится 
анализ посещ аемости занятий, 
но неверно подсчитываются 
пропущ енные часы. Есть на
глядная агитация, но слабо

К л уб к ом сом ол ьск и х  проблем
Науменко вопросы успевае
мости рассматривала более 
тщ ательно, приглаш ала на за
седания студентов, имеющих 
неудовлетворительны е оценки, 
но есть недостатки и в ее рабо
те. Часть групп, например, не 
участвовала в институтском  
см отре -конкурсе  на лучш ую  
гр уп п у по той причине, что не 
была поставлена в известность 
о его проведении. Так, группа 
Р37-3 не участвовала в кон
курсе, хотя имела высокие 
результаты  в зимнюю сессию; 
успеваем ость— 100 процентов, 
средний балл —  4,03, успевае
мость ком сом ольского актива 
—  100 процентов.

Бюро В ЛК С М  ф акультета  
еж енедельно проводит сове
щания с комсоргами групп, но 
посещаемость их слабая.

освещ аются вопросы социали
стического соревнования, о т
сутств ую т экрань; успеваемо
сти и посещаемости студе н 
тов. И сколько  еще таких «н о », 
снижаю щ их эф ф ективность 
всей работы.

Группа АС9-1, возможно, не
показательна в целом  для 
архитектурно -  с тр о и те л ь н о го  
ф акультета , тем не менее не 
является исключением. В гр уп 
пе шесть задолжников. Ника
кой индивидуальной работы с 
ними не проводилось. К не
успеваю щ им в группе относят
ся весьма благодуш но, нет 
атм осф еры  нетерпимости.

Установлена такая взаимо
связь: чем активнее работает 
ком сом ольское бю ро, тем вы
ше кпд учебно-воспитательны х 
комиссий. Бюро ВЛКСМ  авто

д о р о ж н о го  ф акультета  совме
стно с деканатом регуляр но  
проводит рейды по проверке 
посещаемости занятий, ведет 
строгий контроль за выполне
нием графика учебного  про
цесса. И результаты  налицо; 
одна из групп ф акультета  ста
ла призером  см отра-конкурса 
на луч ш ую  академическую  
гр уп п у института.

П одготовка и проведение 
ко м со м о льски х. собраний, где 
утверж даю тся личные ком п
лексные планы студентов, —  
обязанность ком сом ольского 
актива групп. О т  того , насколь
ко серьезно отнесутся ком сор
ги к этом у м ероприятию , так
ж е многое зависит. Например, 
во многих группах о ф о р м ля 
ются неконкретные планы. По 
успеваемости планируе т с я 
средний балл, хотя он не отра
ж ает качество сдачи каж дого  
экзамена в отдельности . 
С лиш ком  общ ие обязательства 
принимаются и по р азде лу 
общ ественно -  п о л и т и ч е с к о й  
работы.

Д о  Ленинского зачета оста
лось совсем немного времени. 
Его необходим о использовать 
для  устранения отмеченных 
недостатков и добиться наи
больш их успехов в ком сом оль
ской работе и учебе.

А. СМ ОЛИН,
зам. секретаря комитета
ВЛКСМ.

ПОВЫСИТЬ АКТИВНОСТЬ
Комсомольская организация 

санитарно-технического фа
культета , как и весь коллектив 
института, участвует в социа
листическом  соревновании в 
честь 111 -й  годовщ ины со дня 
рож дения В. И. Ленина. В 
своей общ ественной работе 
мы особое внимание уделяем  
организации общ ественно-по
литической практики и п о дго 
товке к. Ленинском у зачету. 
При этом решаем такие зада

чи; повысить дисциплину и 
успеваемость на ф акультете , 
приобщ ить каж дого  комсо
м ольца к сознательной твор 
ческой деятельности , воспиты
вать потребность сам остоя
тельного  глуб о ко го  изучения 
м арксистско-ленинской теории, 
повысить тр уд о в ую  актив
ность ком сом ольцев.

С. ПОПОВ, 
секретарь бюро ВЛКСМ 
СТФ.

ТУРНИР СМЕКАЛИСТЫХ
В институте  прош ла тр ади ци о н - деио А . Коновалову (РТФ ) и 

ная олимпиада по высшей мате- Л. Багаевой (Э М Ф ), в торое место 
матике, в которой участвовали —  Р. Ш аф иеву (Э Э Ф ) и А . Воло- 
198 студентов  всех ф акультетов, дарском у (Э М Ф ). 
но наиболее активно —  эле ктр о - Хорош ее знание математики по-
м еханического, электроэнер гети - ^3 3 3 ,̂̂ , студенты  Л. Яков-
ческого, ав тодор ож ного , санитар- ^ ^ Арапов (С Ф ), С. Х м е ль 
но-технического, теплоэнергетиче - (М С Ф ), С. Трусов и Т. И цен-
ского  и строительного . (Э М Ф ), А . Коваленко (РТФ).

Первое место в олим пиаде М атематические олимпиады
заняли студенты  электроэнер гети - расш иряю т и у гл уб л я ю т знания 
ческого, в торое— электром ехани- студентов, развивают мышление, 
ческого и тр етье  -  а в то до р ож н о - воспитывают инженера, способно- 

. -  Г О  мобилизовать себя на выпол-
го ф акультетов. С р еди  перво- поставленной цели,
курсников победителям и стали
студенты  Ю . Наревский и А . Ф и - Т, ВОРОБЬЕВА,
липпов (Э Э Ф ). С р еди  в то р о - доцент кафедры высшей мате-
курсников первое место п р и суж - матики.

Активно овладевают знаниями студенты архитектурно- 
строительного факультета.

Фото Е. Ванслава.

Д Е Л А  УЧ ЕБ НЫ Е

Равнение—на лучших
Результаты  . аттестационной 

недели почти у  всех rp y ijn  
четвертого курса механико
технологического  ф акультета  
хорош ие. Самая высокая успе -

_____________    ваемость у  группы  МТ17-2
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- (староста А . Савицкий); по че-

ИТОГИ КОНКУРСА
П одведены  итоги институтского 

конкурса на луч ш ую  разработку 
по диплом ном у проектированию .
Его цель —  повысить ’ качество составе доцентов  Ю . И. Кротова, А . А .  Алиф анов, 
учебно-м етодической  работы пре - С. А . П одлесного  и Г. И. Т о лсти - П обедители  конкурса награж -
подавателей. хина, второе— до ц е н ту  каф едры  дены почетными грамотами и

L, с технологии  маш иностроения В. Е. бесплатными туристическим и п у-
На конкурс бы ло представлено коллекти в у тевками по краю.

24 работы от коллективов 16-ти авторов каф едры  стр оительн о-
каф едр . Первое м есто п р и суж - до р о ж ны х машин, в которы й вхо - А . МАРТЫНОВ,
дено  коллекти в у авторов каф едр  д я т доценты  С. В. Каверзин, член методической комиссии
радиотехники и радиосистем в И. И. Родин, Н. Н. Титовский и института.

тырем  предм етам  из семи —  
100 процентов. Лучш ие оценки 
у  старосты и студентов С. 
Бойко, С. О лехнович, Е. Рыба
ковой, С. Савинова. Радую т 
показатели и группы МТ17-4 
(староста Ю . Чуев).

Успеш нее всего четверокурс
ники аттестованы по проекти - 

'рованию  реж ущ и х инструм ен
тов (преподаватель Э. А . П ет
ровский); то лько  двое студе н -

тов из всего потока не аттес
тованы.

Самая ж е  низкая успевае
мость у  студентов  группы 
МТ37-2— всего 40 процентов и, 
к сожалению , по очень важ
ном у предм ету —  научном у 
комм унизму, по котор ом у 
предстоит государственны й эк
замен. П о  этой дисциплине 
пропущ ено много занятий, что  
и сказалось на результатах ат
тестации. Во всех др уги х  гр уп 
пах успеваемость по научном у 
ком м унизм у 90— 100 процен
тов.

Л. АНТОЛИНОВСКАЯ.

02000101010201015348484853235353534823484853534823535348484853894823482353224891

4823915323485323484823485353234853485323485353485353535353



■ Что такое научно-инженер
ный поиск? Что ждут люди и 
общество от него? С какими 
трудностями сталкиваются в 
ходе его исследователи? Где ле
жат пути к достижению наи
большей его эффективности? 
На эти вопросы давно даны от
веты, и алгоритмы всех состав
ных научно-технического и про
изводственного поиска изучены 
настолько, что описаны мате
матически, их закладывают в 
ЭВМ — прогнозируют и плани
руют ход, ищут самые эффек
тивные пути к достижению ус-

отраслевые, региональные и 
т. д. и т. п. — программа гро
мадна, проблем множество, дел 
и задач несть числа. И столь же 
естественно, что ■ программа 
САПР конкретизируется для 
тех или иных решающих ее 
коллективов. В отчетах иссле
дователей нашего института она 
именуется как проблема АСОТП 
(автоматизированная система 
оптимизации технологического 
процесса). Как видим, цель фор
мулируется точно. И еще более 
сузится она, если уточним, ка
кого процесса: в нашем институ-

малая плотность, высокие теп
лопроводность и электрическая 
проводимость, пластичность, 
коррозионная стойкость. Он лег
ко поддается ковке, штамповке, 
прокату, волочению, хорошо сва
ривается газовой,- контактной и 
другими видами сварки.

Однако алюминиевое произ
водство относится к числу 
«вредных»: в электролизных
цехах выделяется Токсичный 
газ, электромагнитные • поля 
тоже отрицательно воздействуют 
,на человека. Плюс к сказанному

водимых исследований, уже осу
ществляемых разработок ши
рок, еще более расширится он 
3 последующем. Можно охва
тить проблему, как говорится,, 
от первой буквы алфавита до 
последней. Но это одновременно 
и дополнительные трудности — 
по «стыковке» исследований, 
планированию очередности их'и 
тому подобным существенным 
обстоятельствам.

Итак, в общем плане пробле
ма перед нами, актуальность ре
шения ее очевидна. Отправные 
идеи тоже в общем обрисованы,

ГЛУБОКОМ
Очерк ПОИСКЕ

пеха, заранее предвидя и его, и 
пороги на пути к нему.

Но, как известно, самые об
щие закономерности всегда про
кладывают себе дорогу среди 
противоречий действительности, 
реализуясь в практической дея
тельности людей, а эти противо
речия (В их живом, жизненном 
преломлении и проявлениях и 
сами люди с их страстями, уда
чами и неуспехами и интере
суют нас, журналистов, прежде 
(Всего. Как у саперов, идущих 
впереди наступающих рот, наша 
задача — находить мины, обез
вреживать их, помогая тем са
мым общему дв(ижению. И есть 
у нас своя, никому иному не 
принадлежащая задача — рас
сказывать о тех, кто находится 
в поиске, на самом переднем 
крае, кто порой (вызывает огонь 
на себя и случайным своим ша
гом разведчика, вступившего в 
область незнаемого, и созна
тельным, 'волевым своим реше
нием дает возможность и самому 
и другим 'лучше понять, где 
наибольшее сопротивление. Все 
это, пожалуй, и побудило взять
ся рассказать о ■ конкретном в 
общеизвестном — о том, как 
ученые нашего Красноярского 
политехнического института ве
дут поиск на одном из важней
ших направлений сов!ременной 
науки и техники, рассказать о 
них самих.

те свыше пяти лет ряд научных 
коллективов работает над проб
лемой оптимизации технологи
ческого процесса электролиза 
алюминия.

1. У ПОРОГА 
ПРОБЛЕМЫ

Проблема кратко именуется 
САПР. Так она определяется в 
числе научных целевых про
грамм; заданных центральными 
плановыми органами и входя- 
■щих в тдк .называемую важней
шую тематику, и расшифровы
вается как системы автоматиза
ции проектирования, конструи
рования и технологической под
готовки производства. Над ней 
работают многие коллективы 
страны, так как решить ее мож
но лишь усилиями тысяч и 
тысяч исследователей, про
изводственников — инже
неров и рабочих. О важ
ности программы можно судить 
хотя бы по тому, что она — одна 
из стержневых в решении глав
нейшей задачи коммунистиче
ского строительства — создания 
материально - технической ба
зы коммунизма.

Программа САПР, естествен
но, подразделяется на подпроб- 
лемы — методологические, ор
ганизационные, исследователь
ские в узком смысле слова, про
изводственные, технологические. 
Эти проблемы могут быть и над- 
отраслевые, и отраслевые, и под-

Достигнуты определенные ре
зультаты, но исследования про
должаются. На заседании сове
та института принято решение о 
создании инициативной группы 
для дальнейпгей проработки воп
роса и согласований с директив
ными и заинтересованными ор
ганизациями о формировании 
научро-технической програм
мы с примерным названием 
«Разработка завода - автомата 
по производству алюминия». .

Вполне логично, что такая 
программа «привязывается» 
именно к Красноярскому краю. 
У нас действуют и строятся 
большие предприятия по лроиз- 
водетву алюминия (Краснояр
ский, Саянский), в нашем 
городе расположены научно- 
производственные объединения 
и филиалы центральных отрас
левых институтов, занимающих
ся вопросами производства алю
миния (ВАМИ и Союзцветмет- 
автоматика).

Вот так «узко» конкретизи
ровались и САПР в целом, и 
АСОТП в частности. Но эта 
узость своеобразна: она не толь
ко — как исключение подчер
кивает правило — иллюстриру
ет громадность программы 
САПР, но и сама оказывается 
сложной и непростой.

Сложность заранее и причем 
довольно жестко задана самим 
характером технологии произ
водства алюминия. Для произ
водства тонны этого металла 
требуется примерно 1930 ки
лограммов глинозема, 50 ки- 
логра(Ммов угольных электродов 
(а'нодной массы или обожжен
ных анодов) и до 18000 кило
ватт-часов электроэнергии. Наи
более широкое распространение 
в качестве алюминиевого сырья 
получили бокситы, причем сна
чала из них получают полупро
дукт — глинозем, а затем из 
него электролитическим путем— 
металлический алюминий. Алю
миниевая промышленно(СТЬ — 
одна из самых энергоемких 
отраслей, потому-то одним из 
важнейших условий ее развития 
является наличие мощных источ
ников дешевой электроэнергии. 
Сами названия сибирских заво
дов — Братский, Иркутский, 
Красноярский, Усть-,Илимский 
говорят о их «иривязанности» 
к одноименным ГЭС.

Наш век—век не только ато
ма, полимеров, но и алюминия. 
В нем сочетается целый комп
лекс весьма ценных для совре
менной промышленности свойств:

— необходимость экономить 
трудовые ресурсы, сырье, топ
ливо. электроэнергию. Итак, 
все — от ценности продукта до 
сложности, дороговизны и осо
бых услов^рй производства ее — 
говорит о необходимости эффек
тивного научного поиска и бы
строго внедрения результатов 
исследований в промышлен
ность.

Те, кто участвует в разработ- 
(не проблемы «За,вод автомат» 
(таи будем вслед за самими ис
следователями называть ее для 
краткости), глубоко осознают и 
техническую и социальную важ
ность всей своей работы. Вот 
что говорит проректор по науч
ной работе Виталий Анатолье
вич Троян:

— Потребность увеличить 
производство алюминия и повы
сить технико - экономические 
показатели процесса электроли
за приводит к необходимости 
автоматизировать этот процесс 
с 'Внедрением средств вычисли
тельной техники. Нами был раз
работан технический проект 
АСО электролиза алюминия на 
базе управляющей машины 
М-6000. НТВ подразумевает 
социалшый подход в решении 
технических про'блем. Мы не 
можем ограничиться только за
дачей увеличения производства 
и улучшения качества металла, 
мы должны заботиться о чело
веке — его здоровье, настрое
нии, творческих возможностях, 
скрытых в каждом. При суще
ствующей технологии человек 
постоянно (находится вблизи 
электролизеров, а это электро
магнитные поля, это токсичные 
газы. Задача на перспективу — 
исключить человека из этой сре
ды, поручить его действия ро
боту.

Теоретически проблема ре
шается путем разработки в на
шем институте теории симплек
сного поиска, а точнее — раз
работки математических, моде
лей идентификации техноло
гических процессов.

Говорить о заводе-автомате 
можно, но это очень сложная 
проблема. Она требует целена
правленных усилий научных и 
проектных организаций, произ- 
водсТвевных ко'ллективов, свя
зана с немалыми затратами на 
экспериментальное оборудова
ние. Однако надо сразу ска
зать, что решению ее способст
вуют и - благоприятные обстоя
тельства, среди ,них важней
шим я бы назвал многопро- 

. ,фильность уже имеющихся, в 
том числе и в нашем институте, 
исследовательских коллекти
вов, занятых проблемой «Завод-, 
автомат». Это огромное преиму
щество. поскольку спектр про

позиция исследователей благо
родна в социальном аспекте, 
современна— в научном.

Теперь о самих исследовате
лях.

2. ОТ ИДЕИ 
ДО... ИДЕИ

А. П. Дамбраускас показыва
ет мне документы, содержащие 
экономическое обоснование эф
фективности АСО электролиза 
алюминия.

— В течение трех лет мы 
проводили исследования в трех 
бригадах КрАЗа, — говорит он. 
— Они показали, что внедре
ние уже части алгоритмов АСО 
позволяет повысить выход ме
талла по току на 2— 2,5 процен
та. Расчеты показывают, что 
срок окупаемости АСО чуть бо
лее двух лет, максимально — 
два с половиной года.

Прошу Альгирдаса Прано- 
вича сказать, в чем принци
пиальная новизна предлагае
мых решений. Он говорит;

—- В СССР и ведущих капи
талистических странах уделяет
ся большое внимание вне
дрению средств вычислитель
ной техники в производство 
алюминия. Однако сложность 
процесса электролиза как объ
екта управления, низкий уро
вень достоверной информации 
о самом процессе, отсутствие со
вершенных форм контроля и ав
томатизации затрудняют созда
ние АСУТП электролиза. Имею
щиеся у нас и за рубежом раз
работки касаются в основном 
автоматизации управления меж- 
полюсным расстоянием и рядом 
технологических операций: про
цессом обработки ванн, измере
ния температур, устранения 
анодных эффектов. Наименее 
разработаны вопросы математи
ческого описания процесса 
электролиза, составляющие ос
нову АСУТП. Построение же 
модели позволяет перейти к 
синтезу алгоритмов оптимально
го управления. Полученные в 
нашем институте теоретические 
результаты по оптимизации и 
идентификации сложных объ
ектов в сочетании с устройством 
централизованного контроля па
раметров процесса электролиза 
на основе электромагнитных ме
тодов дают принципиально но
вый подход к решению рас
сматриваемой проблемы.

. Таким образом, А. П. Дам
браускас и его группа разраба
тывают прежде всего и главным 
образом общие вопросы, однако 
имеющие принципиальное, ме
тодологическое для всей про
граммы значение: ведь прежде 
чем перейти к созданию АСО,

необходимо ма! 
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выполненные инженерами
Ю. Г. Голых и С. В. Пахомо
вым.

В группе Дамбраускаса ценят 
прежде всего истину. Здесь дер
жатся все свободно, раскованно, 
общаются по-дружески, решают 
демократически. В оценке чело
века смотрят прежде всего не 
на должность и звание, а берут 
во внимание ум. образованность, 
опыт, научную интуицию, и по
этому благоприятная почва для 
молодых: они учатся не «брать 
слов на веру, самостоятельно 
мыслить, самостоятельно рабо
тать, не бояться трудностей, 
сохранять , чистоту помыслов, 
бескорыстие, которые так важ
ны в науке.

Тому же Николаю Никито
вичу Ткачеву, о котором по его 
репликам можно было поду
мать, что он‘ не любит рабо
тать «на чужого дядю», Аль
гирдас Пранович дает такую ха,- 
рактеристнку: «Очень хорошо
показал себя в работе. Аккурат
ный до педантичности. Исклю
чительно честный. Уже наме
чается и у него 
диссертация».

кандидатская

Говоря о других членах тех- 
совета, Дамбраускас как бы до- 
полняет свои представления о 
наиболее ценимых им качествах 
исследователя. Среди них на 
первом месте .безотказность в 
работе, бескорыстие. Их он ви
дит и в Ткачеве, и в Масаль
ском, КоШаеве, Смольникове.

Доцент Геннадий Борисович 
Масальский учился в аспиранту
ре МЭИ, несколько лет назад 
защитил диссертацию. С заво- 
до.м связан с' тех пор, как нача
ли тему. Будучи аспирантом,

помогал группе решать слож
ные задачи, несмотря на то, что 
были они rife по его теме. О 
нем {говорят как о талантли
вом человеке,, энтузиасте, бесь 
сребренике. Иногда этим, к со
жалению, злоупотребляют: сей
час, например, у него с десяток 
общественных поручений. В 
группе он — незаменимый че- 

..ловек.
|0 Дошаеве руководитель 

группы отозвался так:
— Олег Викторович — элек- 

троник, хороший программист, 
универсал. Работает, не счи
таясь со временем.

Как говорят в группе, делает 
успехи в науке. Нынче он выхо
дит на загциту диссертации.

У программиста Алексея Пет
ровича Смольникова отличная 
теоретическая подготовка. Дис
сертацию защищал в Ленингра
де. Кстати, он — бывший дип
ломник Дамбраускаса.

...Смольников раскладывает 
на столе подготовленные к тех- 
совету схемы алгоритмов управ
ления, поделенные на задачи: 
«Состав электролита», «Былин
ка» и другие.

— Здесь, — показывает он, 
— необходимо избежать дубли
рования. А вот прогнозы кри
олита, магния. В памяти ЭВМ 
их не будет, только на диске...

•Однако нет связей по некото
рым параметрам.

Все соглашаются с тем, что 
схему надо обсудить на заводе, 
выслушать замечания, советы. 
Разговор идет на равных, от
кровенно, без обиняков.

4. ВЫБОР 
ДАМБРАУСКАСА
• Человека всю жизнь сопро

вождает проблема выбора: по
ступка, профессии, дела в жиз
ни. наконец, научной темы. И 
социолог нынче монсет свободно 
находить корреляции, взаимо
зависимости по йескольким ис
ходным данным и составлять 
полный социальный и психоло
гический портрет. Сейчас, ког
да человек все больше своих 
задач, решений стремится пере
дать машинам, главный свой 
выбор — связанный с нравст
венным поиском — он остав
ляет, однако, всегда за собой. 
Сильный не ищет легких путей, 
тех, что обещают близкий ус
пех.

Хотелось узнать, как «при
шла» тема в группу Дамбраус
каса. Была ли она сообщена 
ученым КПИ производственни
ками, или возникла в самой на
учной среде, в «бредах» кафед
ры, когда можно говорить обо 
всем, что придет в голову, или 
в ночных бдениях ученого-оди- 
иочки за письменным столом? 
А может, ни то, ни другое, ни 
третье —- совсем иной вариант?

В аспирантуре МЭИ, и было 
это пятнадцать лет назад. 
Альгирдас Пранович занимался 
исследованиями плазмохимиче
ских установок для получения 
ацетилена. Здесь-то он и полу
чил первый опыт по автомати
зации технологических процес
сов. А после'защиты диссерта

ции появилось естественное же
лание внедрить на производстве 
математические алгоритмы уп
равления. Это сейчас ста
ла так широко владеть 
обществом идея крепкой 
связи вузовской науки с 
производством. На повышении 
.эффективности исследований 
это не замедлило сказаться: 
только в одном КПИ отдача за
трат на научный поиск за пяти
летие возросла в четыре раза. 
Тогда же, в шестидесятые годы, 
многое отдавалось энтузиазму 
одиночек.

— Что определило выбор 
алюминиевого, а не другого про
изводства? — спрашиваю Аль
гирдаса Прановича.

— До этого я бывал на ком
байновом и других заводах 
Красноярска и заметил, что 
там, где много тяжелого руч
ного труда, где в цехах грязно, 
холодно и человеку неуютно, 
где особенно нужны исследова
тели, там-то их и нет. На 
КрАЗе обратил внимание на 
АСУ «Алюминий-3», действую
щую во многих цехах и по сей 
день. Эта система была создана 
вскоре после Великой Отечест
венной войны и давно устарела.

— Прио1ли мы тогда с Ма
сальским к начальнику техот
дела КрАЗа Анатолию Ефимо
вичу Баженову, который впо
следствии стал директором за
вода, а нынче работает в 
ВАМИ, и сказали о своих пла
нах и возможностях, — вспоми
нает Альгирдас Пранович; бни 
говорит нам; «Чтобы автомати
зировать такое сложное произ
водство, надо до тонкостей уз
нать технологический процесс, 
чувствовать его, осязать, если 
хотите. Договоримся так. Я вам 
выписываю пропуска, вы ходите 
к нам два, три месяца, полгода 
— сколько нужно. Поговорите 
с бригадирами, рабочими, по
больше от них разузнайте. Хо
тите — выдадим вам спецовки 
электролизников — сами у ванн 
поработаете, вот потом, если 
после всего этого не остынут 
ваши головы, и поговорим с ва
ми более предметно.

Так мы и сделали.
Первая хоздоговорная тема с 

КрАЗом была заключена ка
федрой электрификации про
мышленных предприятий КПИ 
в 1974 гду.

На Всесоюзной научной кон
ференции но развитию произво
дительных сил Сибири, прохо
дившей в июне 198Q года, и на 
XXVI съезде КПСС о механи
зации ручного труда и автомати
зации производственных про
цессов говорилось как о главном 
резерве, который разрешит ост
рейшую для Сибири и всей 
страны проблему людских ре
сурсов. В нынешней и следую
щей за ней пятилетке наступит 
резкое сокращение прироста 
трудоспособного населения, свя
занное с тем. что мы потеря
ли во время войны 20 миллио
нов человек, а вместе с ними 
их неродившихся детей и вну
ков, которые в текущее десяти
летие должны были бы влиться 
в трудоспособное население 
страны. Сейчас численность ра
ботников, занятых ручным тру
дом, по подсчетам экономистов, 
составляет 40 миллионов чело
век. Высвобождение, допустим 
половины или трети этих людей 
существенно способствовало бы 
решению проблемы.

Будущее нашей промышлен
ности, говорится в материалах 
съезда, связано с созданием ав
томатизированных технологиче
ских линий и процессов, для ко
торых характерны высокая про
изводительность, надежность, 
качество. Вот пример. На • За
падно-Сибирском металлургиче
ском комбинате действует пол
ностью автоматизированный про
катный стан, который дает ши
рокий ассортимент изделий. 
Станом управляет ЭВМ. За ра
ботой всех участков этого слож
нейшего сооружения следят все
го 20 операторов. Завод-автомат 
по производству алюлвдния— это 
примерно то же самое. И нужно 
отметить интуицию, смелость, 
высокую гражданственность 
тех, кто первым еще много, мно
го лет назад почувствовал эту 
проблему и начал прокладывать 
пути к ее решению.

В. СЕКЕРИНА.
(Окончание следует).
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Кто в прошедшую субботу был 
на финальной встрече КВН команд 
архитектурно - строительного и 
теплоэнергетического факульте
тов, тот не раз аплодировал ка
питану архитекторов Михаилу 
М еркулову. Его добродуш ным 
юмором, остроумием было окра
шено выступление, всей команды.

Но, как видите на снимке, Ми
хаил —  человек серьезный, и те 
ма его дипломного проекта д о 
статочно сложна и ответственна: 
«Реконструкция исторического 
центра города Красноярска». На
деемся, с ней Миша успешно 
справится, как успешно справля
ется со всеми экзаменами, по 
которым в его зачетке лишь хо 
рошие и отличные отметки.

ф о то  Е. Ванслава.

ВВСЕННИЙ Э ТЮ Д

ИДЕТдождь...
я  п о д хо ж у  к окну и откры 

ваю его. И дет д о ж д ь . Падаю т 
мелкие холодны е капли. Д е 
ревья, покачиваемые легким  
ветром, подставляю т свои вет
ви под струи  д о ж дй . По м ок
ром у асф альту торопливо  и дут 
редкие прохож ие. И кажется, 
что этот д о ж д ь  никогда не 
кончится... С ловно слезы , па
даю т на зем лю  маленькие 
дож динки . Кажется, что никог
да не кончится и эта грусть . Я 
не м огу, не ум ею  плакать. 
Но плачет природа, и это 
созвучно м оем у настроению, 
моей душ е. Ты никогда не вер
нешься. Я понимаю это и не 
в силах понять. Как привыкнуть 
не ж дать  тебя? О т  раскры того 
окна веет прохладой. П ро
зрачный д о ж д ь , омытый город. 
П р ош ло  и пройдет ещ е нема
ло  печальных дней подобно 
этом у, м ного раз б уд е т лить 
д о ж дь ... Ничего не изменится 
в природе. Как м ногое измени
лось в моей жизни.

М. ЛЕЖ НИНА, 
студентка группы СТ19-1, 
слушательница отделения 
журналистики Ф ОП.

I ГЛАСНОСТЬ-ОСНОВА РАБОТЫ 
I Н А Р О Д Н О Г О  К О Н Т Р О Л Я

«Гласность народного №он- 
тр о ля  —  непременное условие 
его действенности. О  р е зуль 
татах проверок и приняты х по 
ним мерах органы народного 
контроля до в о дя т д о  сведения 
тр удо в ы х коллективов, систе
матически и нф ор м ир ую т насе- 

.лен и е  о своей работе на соб
раниях, в печати, по телевиде
нию и ради о», —  записано в 
седьмой статье Закона СССР 
о народном контр оле  в СССР.

Какие эф ф ективны е ср едст
ва гласности м ож но использо
вать в работе групп народного 

[ контроля? П р е ж де  всего —
I стенды, гд е  обь]чно помещают 

i I списки групп, схем у с тр уктур ы  
! ' органа и планы работы групп.
; Периодически  на стендах нуж - 
I но отраж ать результаты  про - 
! верок и меры, принимаемые
I по ним. Э ти  материалы в с л у - 
: чае необходим ости  иллю стр и -
I рую тся фотосним кам и и д о к у - 
: ментами.

; Как средства гласности х о -
I рош о зарекомендовали себя
; сатирические листки —  «М о л - 
1 НИИ», «Тр е воги », «О с тр ы е  сиг- 
; налы». С ильное о р уж и е  глас- 
I ности —  фотообвинение по

НАКАНУНЕ СМОТРА
Как и в прош лые годы , сов

сем скоро, начиная с 10 апреля, 
в институте б у д у т  п роходить  
творческие отчеты  ко лле кти - 
BOBi худож ественной сам одея
тельности. На вопросы о п о д 
готовке к см отру отвечает 
ответственная за к ул ь тур н о - 
массовую работу в бю ро 
ВЛКСМ  нашего ф акультета  
Лариса Козлова.

—  Как вы оцениваете роль 
смотров художественной само
деятельности!

—  С м отр , на мой взгляд, 
имеет две стороны : во-первых 
—  это способ ш ирокого вовле

чения студентов  в к уль тур н о - 
массовую  работу и выявление 
их талантов, во-вторы х —  воз
м ож ность проявить свои орга
низаторские способности.

—  Студенты  каких курсов 
примут участие в смотре!

—  В основном студенты  
млад£аих курсов, но старш е
курсники и преподаватели 
каф едр  помогаю т в подготов 
ке к нему. С туденты  занима
ются в танцевальном круж ке, 
посещ аю т репетиции хора.

—  Смотр в этом году имеет 
особенность. Он проводится 
после X X V I съезда нашей пар

тии. Видимо, это найдет отра
жение в идейной направлен
ности программы ваших выступ
лений!

—  Да, мы готовим  програм 
м у под партийным девизом. 
В целом  подготовка к см отру 
на нашем ф а культе те  идет 
ож ивленно. М ож ет, первокурс
ники ещ е не совсем почувст
вовали важность мероприятия, 
они иногда недисциплиниро
ванны в отнош ении к репети
циям, тем  не менее работа 
идет полным ходом . Ну, а ре
зульта ты  увидим  на смотре.

О. И О РДАН , 
редактор стенной газеты 
«Энергетик» электроэнерге
тического факультета.

итогам проверок, «О кна  сати
ры », витрины «К р о ко ди ла » и 
другие . Группы народного Si
контроля долж н ы  использовать й  
в своей работе стенные и м но. Е  
готираж ную  газету. Е

А  как обстоят дела с глас - S  
ностью в группах народного S  
контроля нашего института?

М ногие группы  народного
контроля хорош о оф орм или
стенды гласности. Э то  группы 
народного контроля  А Х Ч  
(председатель группы  —  В. И. 
Спивак), ф акультетов  —  авто
до р о ж н о го  (В. В. Кукшин),
электром еханического (Ю . П. 
Попов), электроэнергетического 
(Я. В. Бриль) и других.

Но, к сожалению , есть гр уп 
пы, где  гласность не лю бят. 
Например, на стенде группы  
народного контроля  машино
с троительн ого  ф акультета  до  
сих пор нет го дового  плана, 
не освещены результаты  про 
верок. А  на ар хи тектур но - 
строительном  ф акультете  по
теряли  (!) стенд гласности и 
не м о гут его  отыскать. На 
механико -  технологиче с к о м 
ф акультете  то ж е  не знают, где  
у  них стенд, хо тя  с докум ента 
цией в этой группе благопо
лучно . На литейно-сварочном  
ф а культе те  стенд ещ е только  
изготовляю т. Все это, несмотря 
на то , что головной .группой 
народного контроля  был ука 
зан конкретный срок: обновить 
стенды гласности д о  15 марта.

В. АТАМ АН ЧУК, 
член бюро головной группы 
народного контроля инсти
тута.

гСатира и юмор
Получившие первоапрельский 

выпуск газеты «Политехник» 
внезапно —  и по телефону и 
письменно —  запушили ре
дакцию вопросами: как здо 
ровье Эдика Горб, почему он 
сидит подолгу в подполье и 
так мало печатается, нельзя ли 
передать ему нашу читатель
скую просьбу быть активным 
не только в учебе (всем из
вестно, что он ленинский 
стипендиат) и в КВН, но й в 
отделе сатиры и юмора нашей 
многотиражки. И поскольку 
на письма трудящ ихся (в эту 
же социальную прослойку по
падают и нехвостатые студен
ты) газета обязана незамедли
тельно реагировать, принимать 
меры, то ничего не оставалось 
делать, как сказать нашему 
автору о растущей его попу
лярности в читательских кругах 
и, конечно, о просьбе. О  ре
зультатах нашей встречи читай
те и в эт^»м номере и в сле
дующих. Смейтесь на здо 
ровье!

Х о ч у  сказать о т имени студе н 
тов: «Нас много кой -чем у зачем- 
то  учат, но речь пойдет о том , 
чем у не учат».

Везде ш ум ят, везде кричат, 
мол, стихийных бедствий мы не 
боимся, что  нам землетрясение, 
оно бывает редко, а надо, так 
ещ е один Ташкент отстроим  —  
глядиш ь, еще один приличный 
го р о д  появится. Представляете, 
вместо нашей Николаевки а ж ур - 
но-м рам орно-ф онтанны й Ташкент, 
дыни там, арбузы...

А  что  нам цунами? Всю Си
бирь не зальеш ь, а японцы к

ним привычны. Короче, создает
ся впечатление, что все п рирод 
ные бедствия мы вроде бы о б у з 
дали. А н  нет. Есть такие б е дст
вия, которы е повторяю тся еж е 
годно  •—  и о т них спасенья нет! 
Например, курсовы е проекты , за
четные недели, сессии... и весен
ние праздники, когда нуж но  ока
зывать повышенное внимание 
женщине.

Как бороться с курсовыми про
ектами, мы знаем, потом у что  на
ши добры е доценты  написали 
нам, как без особы х раздум ий и 
душ евны х затрат пунктик за 
пунктиком  просчитать свой проект 
и сдать его том у, кто составлял 
м етодичку. И нам легко, и у  д о 
цента осложнений не возникает.' 
А  БОТ как быть внимательным к 
женщине? Тут никаких тебе м ето
дичек, никакой литературы , как 
использованной, так и неисполь
зованной. Как быть? М ужчины  
мучаю тся, все м огут, но не м о гут 
реш ить этой одной-единственной 
проблем ы . А  туд а  ж е  еще, не -так  
давно кричали, м ол, курица не 
птица, петухами ходили...

О днако  хватит о м ужчинах, по
ра сказать о женщинах. И скажу, 
не потом у, что  у ж  очень смелый, 
просто надеюсь, что у  женщ ин 
есть чувство юмора, а про осталь
ных и разговора нет.

Итак, м етодическое руко в о дст
во о том , как оказывать внима
ние женщ ине.

Ж енщ ины в природе встреча
ю тся разные. Некоторы е ученые 
м уж и -оптим исты  даж е  считают, 
что дв ух  одинаковых не найти. 
Пессимисты ж е, в основном уче 
ные м уж ья , которы е ж ив ут в о д -

М Е Т ОДИ ЧЕ СК ОЕ Р У КО ВОД С ТВ О
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ЖЕНЩИНАМ
ной квартире с тещ ей, кричат, что 
все они одним миром мазаны...

Кстати, термин «ж ен щ и на» мы 
понимаем в узком  смысле; это 
жены, их предш ественницы и про
долж ательницы . Бывают хорош ие, 
плохие и незамужние. Причем 
еще не известно, какие лучш е, а 
быть внимательным нуж но  ко 
всем без исключения, невзирая 
на лица, кстати, о лицах —  они 
то ж е  разные. Д алее. Ж енщ ины 
бывают очень м олоденькие, м о
ло ды е  и не очень м олоды е, д р у 
гих я не встречал. Пож илы м и 
и старыми бывают то лько  м уж чи 
ны с тяж елы м  детством.

Ваша лю бимая женщина, ко
нечно же, м олодая, хорош ая и 
умная. П оэтом у ле т через тр и д 
цать после свадьбы не говорите 
ей, что она похож а на Элизабет 
Тейлор, хотя родила  вам восьме
рых детей, лучш е пригласите ее 
на вечер для  тех, ком у за 30, но 
еще не 70 —  этим вы польстите 
ей, дав понять, что  даж е  вы не 
знаете точно, сколько  ей лет.

Старайтесь говорить женщ ине 
столько  комплиментов, чтобы она 
села перед зеркалом  и задум а
лась; как ж е она б уд е т ж ить такая 
красивая дальше? Улучив  этот мо
мент задумчивости, вы м ож ете  
позволить себе дерзость , сказав, 
что  она не то лько  красивая,' но и 
счастливая, так как имеет сча
стье бы ть за вами замужем . О д 
нако если задум чивость неглу
бока, не рискуйте.

Комплименты м ож но делать 
по -разном у; устно  и письменно. 
Устн о  м о гут делать те, ком у те 
рять нечего, письменно —  те, кто 
в этот момент лиш ается дара ре
чи.

Ж енщ ине нуж но  непременно 
дарить подарки, но преж де  оп
р еделите  ее характер и узнайте, 
что  ей нравится. Если жена вас 
р азбудила  среди ночи и спро
сила: «С луш ай , а не дур а к  ли ты?» 
—  радуйтесь и ликуйте , она еще 
дум ает о вас и не все знает. Та
кая женщина —  психолог, ей нра
вится, когда м уж  отвечает; « Д у 
рак», а затем переворачивается

на д р уго й  бок и спит дальше.
Если женщ ина не задает п одоб 

ных вопросов, то ж е  радуйтесь, 
она уж е  все решила, все знает, 
но лю бит вас такого, какой вы 
есть. Такая женщина хитра, ей 
нравится то, чего у нее нет.

И сходя из вышесказанного, у л у 
чив удобны й момент, подарите 
лю бим ой ж енщ ине то, чего нет ни 
у  нее, ни у  вас. Например, пред
ло ж и те : «Я  дарю  тебе небо, 
солнце, весенний рассвет, русское 
поле, каф едру, завод «С и б тя ж - 
маш » и т. д. (ненуж ное зачерк
нуть).

После подарков не ж дите  о т
ветной реакции, падайте на коле 
но, лучш е на оба и пойте сере
наду. Если своего голоса нет, 
пойте, как Лев Лещ енко. Спев се
ренаду, с колен не поднимайтесь, 
начинайте вторую , третью  и т. д., 
д о  тех пор, пока не кончится д о л 
гоиграю щ ая пластинка.

Если вы выполните эти предпи
сания, то  ответное внимание вам 
обеспечено. Вас, например, б у 
д е т ж дать  приятный уж ин. Если 
нет, то  надевайте передник, иди
те  на кухню  и готовьте сами. 
Правда, после этого вас не потя
нет на серенаду и комплименты , 
вам б уд е т  безразличен вечерний 
хоккей по телевизору и то , что 
ещ е там скаж ут бравые парни из 
администрации Рейгана, но ничего, 
зато вы лучш е поймете свою ж е 
ну и ником у и никогда не скаже
те, что  ваша жена зря ворчит, 
бр ю зж и т и т. д.

Кто не верит, пусть проверит 
—  удивительны й э ф ф е к т получа
ется!

Эдуард ГОРБ, 
студент теплоэнергетического 
факультета.
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